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Конкурентоспособность товара – это такой уровень его экономических, 

технических и эксплуатационных параметров, который позволяет выдержать 

соперничество с другими аналогичными товарами на рынке.  

Для многих белорусских предприятий задача повышения конкуренто-

способности является довольно сложной в условиях высокой степени изно-

шенности основных фондов, нехватки квалифицированных специалистов и 

дефицита денежных средств. Поэтому целью данной работы является оценка 

конкурентоспособности выпускаемой продукции на примере Могилѐвского 

автомобильного завода» – филиала ОАО «БелАЗ» в г. Могилѐве с после-

дующим поиском путей еѐ повышения. 

Так как предприятие характеризуется дифференцированной номенкла-

турой выпускаемой продукции, прежде чем приступить к анализу конкурен-

тоспособности была выбрана продукцию, которая являлась наиболее значи-

мой. Для этого применялись АВС-анализ и была построена стратегическая 

матрица БКГ. 

Для комплексного анализа конкурентоспособности применялся метод 

построения «радара» конкурентоспособности и интегральный коэффициент 

конкурентоспособности. С целью получения наиболее точных оценок ис-

пользуемые методы были модифицированы и все имеющиеся характеристи-

ки были разбиты на 8 групп: габаритные размеры, силовые показатели, ди-

намические, экономические, параметры надѐжности и т.д. Уровень значимо-

сти группы характеристик оценивался методом Саати. 

Данный подход позволил определить изделия и разработать следующие 

мероприятия по повышению конкурентоспособности: снижение себестоимо-

сти продукции за счѐт импортозамещения; улучшение технических характе-

ристик, за счѐт замены ряда комплектующих; оптимизация работы дилер-

ских сетей. 

В результате повышения конкурентоспособности продукции, ожидается 

увеличение потребительского спроса. Следовательно, при разработке произ-

водственной программы необходимо учесть этот факт. Реализация такой 

производственной программы повысит эффективность функционирования 

предприятия. 
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Protecting designs  of buildings and structures, constructed according to the 

requirements of СНиП II-3-79 "Norms of designing. Construction heat engineer-

ing" constructed prior to 1994 do not meet actual requirements of ТКП 45-2.04-

43-2006 "Construction heat engineering. Building norms of designing". 

According to the new standard requirements of the thermal resistance of pro-

tective designs are increased at major repairs of the available old housing, and also 

public and industrial buildings (for the walls - R=3,2 м
2
· °С/Wt, for the combined 

coverings - R=6 м
2
· °С/Wt ). Thus, it means that the requirements have increased 

almost twice. 

Therefore these designs demand performing the work on thermal resistance 

increase (thermal resuscitation). For external walls this problem is solved by 

means of addition of a thermal insulation layer that provides their demanded heat 

conductivity. 

But such method of addition of hard layers is not applicable for the designs of 

the combined soft rolled roofs because of a possible overload of carrying designs 

of a roof can occur. Also there is no corresponding standard base and rational 

technical decisions tested under production conditions in our country. 

Now in Mogilev major repairs of soft rolled roofs are carried out, as a rule, 

with removal of all its old layers including heater and their replacement with new 

ones. One of the solutions of this problem (of increasing thermal resistance and 

roof repair) is application of a sprayed polyurethane foam ―in situ‖. 

 At this method the layer of poliurethane foam (approximately for about 6-

8cм  thickness) sprayed on the repaired waterproofing layer is sufficient to achieve 

the demanded heat conductivity. 

The research carried out by us shows that the efficiency of such technical de-

cision is reached by means of elimination of works on dismantling of the bases 

under a soft rolled roof and existing warming layers consisting of inefficient hea-

ters. 

The cost of such works is 35–40 % lower in comparison with the ones ac-

cepted in Mogilev building practice during major repairs of the combined soft 

rolled roofs. 

  




